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Verein -Weltladen Romanshorn 
 
 

 
 

Protokoll der 33. ordentlichen Mitgliederversammlung 
20. März 2024 im Haus Holzenstein, Romanshorn 

 
 
Anwesend: 41 stimmberechtigte Vereins- und Vorstandsmitglieder  
Entschuldigt: 9 Vereinsmitglieder 
Begrüssung und Nachtessen 
Die Präsidentin, Vera Kirchner, begrüsste die Anwesenden herzlich zur Mitgliederversammlung 2024 
und lud vor dem «geschäftlichen Teil» zum feinen Nachtessen ein: Gefüllte Süsskartoffel mit 
Gemüsegarnitur an Currysauce.  
An den mit Tulpen und Claro-Tartufi dekorierten 4er-Tischen herrschte bereits zu Beginn fröhliche 
Stimmung. Jeder Gast fand an seinem Platz ein Sonnenblumensamen-Tütchen und einen kleinen 
Gartenratgeber, gespendet von Sativa. 
Überleitung der Präsidentin zur Versammlung 
Stimmenzähler: Jürg-Peter Huber, Helen Hug 
Das Protokoll der 32. MV vom März 2023 wurde ohne Einwand genehmigt. 
Vera Kirchner stellt den gesamten Vorstand vor: Maria Graschi, Ruth Longhi, 
Silvia Soller, Rita Wehrli 
 
Jahresbericht der Präsidentin Vera Kirchner  
Das Jahr 2023 war auf allen Ebenen sehr ruhig. Die Menschen gewöhnen sich langsam an die neue 
Zeit und deren Herausforderungen. Es kehrt eine neue ‘Normalität’ zurück. Die Kundschaft ist uns 
auch letztes Jahr treu geblieben und wir durften auch immer wieder neue Kunden in unserem Laden 
begrüssen und bedienen. So schafften wir, allen Widrigkeiten zum Trotz (Kosten- + Preis-
schwankung, Beschaffungsprobleme, Kriege und Umweltveränderungen), unsere solide Basis zu 
erhalten und zu bewahren. Wir bleiben dran und stets in Bewegung für eine gerechtere und 
nachhaltigere Welt.  

Team  
Aktuell arbeiten bei uns 9 Frauen auf freiwilliger Basis. Im April 23 durften wir Paula Biderbost in 
unserem Team begrüssen. Unterdessen hat sie bereits ein Sommer- sowie ein Weihnachgsgeschäft 
bei uns überstanden. 
 
Im Namen des ganzen Vorstandes und des Vereins bedankte sich Vera Kirchner beim Team für den 
unermüdlichen Einsatz und die unbezahlbare Mitarbeit.  

Diese Woche haben wir kurzfristig Zuwachs bekommen. Aufgrund unseres Stelleninserates auf der 
benevol Plattform meldete sich Sonja Frischknecht bei uns. Nach einem ersten Gespräch und einem 
Schnuppernachmittag war für sie schnell klar, dass sie mit dabei ist und so bald als möglich 
eingearbeitet werden möchte. Wir freuen uns auf die Zusammenarbeit. Die Suche geht weiter.  

Leitungsteam  
Das Leitungsteam besteht zurzeit aus zwei Personen. Maria und ich arbeiten im 
Angestelltenverhältnis. Im Jahr 2023 waren wir noch zu dritt. Ruth Longhi hat auf Ende 2023 
gekündigt. Sie führt seit 2017 unsere Buchhaltung. Durch ihre speditive, sorgfältige und 
gewissenhafte Arbeitsweise waren Stabilität und Ordnung in unseren Finanzen jederzeit 
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gewährleistet. Wir konnten uns in jeder Situation auf sie verlassen und wussten die Zahlen und 
Finanzen in den besten Händen. Ruth wird heute das letzte Mal die claro Zahlen präsentieren. Sie hat 
aber noch mehr geleistet. Seit 2019/20 arbeitete sie (nach dem Ausscheiden von Christine 
Ackermann) in der Ladenleitung mit. Ihre erste Amtshandlung: aufgrund des Corona-Lockdowns 
mussten wir das Kunsthandwerk zudecken. Gemeinsam haben wir einige Klippen umschifft und 
Untiefen durchschwommen. Wir haben Vieles geschafft und Neues umgesetzt. Im Namen des 
Vereins und des ganzen Teams bedanke ich mich für Deinen jahrelangen intensiven Einsatz auf allen 
Ebenen und für die vielen geleisteten Stunden.  

Ruth erhielt als Abschiedsgeschenk einen grossen bunten Blumenstrauss mit Gutscheinen von 
Blumen Gschwend, Dalmi Moden und Claudia Hofer. 

Wie sieht die Nachfolgeregelung für Ruth aus?  
Nach einigen Gesprächen, Telefonaten, Aufrufen und Aktionen konnten wir für die Buchhaltung 
Daniel Wapp gewinnen. Er hat sich leider für heute Abend entschuldigt. Daniel lebt mit seiner Familie 
in Romanshorn und arbeitet im Ekkhartshof als Sachbearbeiter im Rechnungs- und Controllwesen. 
Sein Hobby und sein Beruf sind die Zahlen. Er war von Anfang an sehr interessiert. Nach einigen 
Gesprächen und einem vertieften Einblick in die Buchhaltung war für ihn klar, dass er sehr gerne für 
uns dieses Amt führen würde. Nach der positiven Rückmeldung und Einschätzung von Ruth, hatten 
wir also einen neuen Buchhalter. Da Daniel mit derselben Buchhaltungssoftware wie Ruth arbeitet, 
kann die Übernahme nach der MV ohne Mehraufwand und Zusatzinvestitionen eins zu eins 
übernommen werden. Daniel Wapp wurde am Mittwoch, 21. Februar 2023, vom Vorstand einstimmig 
zum Buchhalter gewählt. Wir freuen uns auf die Zusammenarbeit.  

Wir verschickten mit der Einladung zur MV einen Flyer «Buchhalter gesucht». Die Rückmeldungen 
waren unglaublich. Viele Mitglieder haben uns kontaktiert, sich aktiv umgehört und nachgefragt, 
Vorschläge gemacht und nach Lösungen gesucht. Es war eine grosse Freude, zu sehen und zu 
hören, wie der gesamte Verein bei der Lösungssuche aktiv mitarbeitete. Es hat mich sehr berührt. 
Herzlichen Dank.  

Wie arbeitet die Ladenleitung ohne Ruth?  
Aktuell bestreiten wir diese Aufgabe zu zweit: Maria und ich. Das erste halbe Jahr 2024 nehmen wir 
uns die Zeit, die Leitung und deren Aufgaben neu zu organisieren, mit dem Ziel die Stellvertretung 
jederzeit zu gewährleisten und das Management des Ladenalltags zu optimieren. Für die Zukunft 
suchen wir jüngere Mitarbeiter, welche bereit sind von Grund auf die Arbeit im Team und im Laden 
kennenzulernen, mit dem Ziel das Leitungsteam zu vervollständigen. Somit machen wir uns bereits 
heute Gedanken über eine junge Generation, welche den claro Verein und den Laden in eine 
mögliche Zukunft führen könnte. Maria und ich freuen uns auf die gemeinsame Verantwortung und 
die neuen Herausforderungen.  

Teamausflug 
Um den Zusammenhalt im Team zu fördern, machen wir jedes Jahr einen Teamausflug. Letztes Jahr 
besuchten wir die Sativa AG in Rheinau. Es wurde ein interessanter und vergnüglicher Ausflug. Bei 
strahlend schönem Wetter erhielten wir einen Einblick in die Philosophie und das Wirken von Sativa. 
Die Firma wurde 1999 gegründet um eine eigenständige und gentechnikfreie Saatgutversorgung für 
den Biolandbau sicherzustellen. Seit Anfang dieses Jahres sind wir offiziell Wiederverkäufer und 
bieten ein kleines aber feines Samensortiment an. Sativa wünscht uns eine gelungene MV und 
schickt Euch allen einen kleinen Gruss in Form einer Samentüte und einem kleinen Gartenratgeber.  

Das Sativa-Sortiment übernahmen wir vom Global Verein. Ebenso das Burehof Glace vom Biohof 
Bild. Wir versuchen es dieses Jahr nochmals mit einer Glacesaison von Mai - September.  

An welchen Anlässen waren wir 2023 präsent?  
Wir besuchen mehrmals im Jahr die claro Schweiz in Orpund. Dabei bestellen wir im Vororder 
Kunsthandwerk. Die Produkte werden uns vorgestellt und aufgrund unserer Mengen werden diese 
dann gefertigt. Leider kann claro Schweiz die Lieferzeiträume seit letztem Jahr nicht immer einhalten. 
Die Gründe sind nachvollziehbar (Krieg, Politische Unruhen, Transportprobleme). Das heisst für uns 
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aber, dass wir unter Umständen die Ware nicht zum richtigen Zeitpunkt erhalten. Auch unsere 
Kundschaft möchte gerne im Frühling/Sommer sowie im Herbst/Winter Neuheiten.  

Im Februar und im August besuchen wir jeweils die Messe Ornaris in Bern. Die Zukunft solcher 
Messen ist sehr ungewiss. Wir entscheiden uns jeweils kurz vorher, ob sich ein Besuch für uns lohnt 
oder nicht.  

Im März 2023 waren wir wiederum mit einem Stand am Suppenzmittag der katholischen Kirche 
vertreten. Wir liefern jeweils die Produkte und die Kirche übernimmt dann den Verkauf.  

Am Romanshorner Lenz verwöhnten wir unsere Gäste mit Glace vom Biohof Bild.  

Wir wurden von der biowelt in Amriswil zum Nachhaltigkeitsmarkt in Amriswil eingeladen. Gemeinsam 
betreuten wir einen Stand. Wir packten einen kleinen Teil der fair squared Seifenkollektion in unsere 
Rucksäcke und fuhren mit dem Zug am 19. August nach Amriswil.  

Am Sonntag, 17. September, führte der Verein Baan Doi eine Charity Fahrradtour rund um den 
Bodensee durch. Drei Fördervereine aus DE, CH und AUT organisieren alle zwei Jahre diese Tour 
und sammeln dabei Spenden für ein Kinderhaus in Thailand. Mit Hilfe der Stadt - sie stellte einen 
Marktstand zur Verfügung - durften wir auf dem Boulevardplatz zwischen Hafenlounge und Museum 
einen Stand aufbauen, an welchem sich die Radler erfrischen und stärken konnten. Die Verpflegung 
wurde von verschiedenen Lieferanten und Gönnern gesponsert.  

Weitere Infos zu Baan Doi findet Ihr auf unserer neuen Homepage, welche vor einigen Wochen das 
Licht der Welt erblickt hat. Sie wurde von einem treuen passiven Mitglied gratis in Fronarbeit erstellt. 
Vielen Dank.  

Am Jahrmarkt konnten unsere Gäste alle Mürbelsorten (Milchcaramel) von Barbara und Niels 
Meijerink aus Mattwil degustieren.  

Passend zur Jahreszeit präsentierten wir am Chlausmarkt eingelegtes und fermentiertes von SUUR 
aus Zürich.  

Seit dem 1.12. gibt es FARO-Gutscheine (Fachgeschäfte Romanshorn), welche in allen FARO-
Geschäften/Restaurants erhältlich und einlösbar sind. Somit bleibt die ganze Wertschätzung in der 
Stadt. Seit der Einführung wurden bereits Gutscheine im Wert von rund Fr. 7’000.— verkauft, u.a. für 
Mitarbeitergeschenke. 
Die FARO-Geschäfte erkennt man am FARO-Kleber im Eingangsbereich. Mittels QR-Code auf Kleber 
oder Flyer gelangt man auf die FARO-Homepage mit Situationsplan der beteiligten Geschäfte. In den 
nächsten Wochen erfolgt eine sanfte Bodenmarkierung vor den teilnehmenden Einrichtungen. 
Unser Laden wird von den andern Geschäftsbetreibern viel besser wahrgenommen, seit es die 
FARO-Gruppe gibt (Treffen alle 2 Monate). 

Auch letztes Jahr erhielten wir im November einen Grossauftrag von einer lokalen Firma. Wir durften 
für die gesamte Belegschaft zu Weihnachten Geschenkkörbe mit Lebensmitteln zusammenstellen 
und für die Firmenkunden ein Weihnachtspräsent mit Oel und Essig. 

Was erwartet uns im Jahr 2024?  
Leider findet dieses Jahr der Romanshorner Lenz nicht statt. Dafür dürfen wir im April das erste Mal 
am Hafenfest mit einem Stand auf dem Genussschiff teilnehmen. Die Vorbereitungen laufen auf 
Hochtouren. Das Fest dauert zwei Tage, 20./21.4., und unser ganzes Team ist mit dabei. Wir freuen 
uns auf viele Begegnungen und einen gfreuten Tag.  

Ab März ‘24 kann man auch bei uns mit TWINT zahlen. Es gibt immer mehr Kunden, die diese 
Zahlungsart bevorzugen und weder Bargeld noch Karten auf sich tragen. Wir freuen uns auf ein 
weiteres gemeinsames claro Jahr mit neuen Herausforderungen und Aufgaben. Wir bleiben in 
Bewegung (-:  
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Dank 
Die Präsidentin bedankt sich im Namen des ganzen Vorstandes bei allen Mitarbeiterinnen, 
Ladenleitungs- und Vorstandskolleginnen für das Vertrauen und die treue, flexible Unterstützung. 
Der Jahresbericht der Präsidentin, Vera Kirchner, wird mit kräftigem Applaus angenommen. 
 
Kassa- und Revisorenbericht von Ruth Longhi 
Zuerst bedankt sich Ruth beim Team für die tolle Zusammenarbeit. 
Es gab rund CHF 20'000 weniger Umsatz als im Vorjahr. Die Erfolgsrechnung weist einen Ertrag von 
CHF 380'900 aus (Vorjahr 399'400). Der Rückgang ist in allen Warengruppen erkennbar. Nur bei den 
Lebensmitteln gab es einen kleinen Aufschwung von ca. CHF 700. Die allgemeinen Preiserhöhungen 
spielen sicher eine Rolle. Deshalb wird vermehrt auf «Luxusgüter» verzichtet. 
Die Aktivposten ergeben zusammen CHF 117’400, davon sind CHF 50’400 Flüssige Mittel. 
Für das Vereinsjahr 2023 weisen wir einen Gewinn von CHF 94.62 und ein Eigenkapital von CHF 
67'049.12 aus (siehe Anhang). 
Die Revisoren Sandra Eichmann und Walter Knöpfel haben die Jahresrechnung geprüft. Die 
vorgelegten Belege stimmen mit der sorgfältig geführten Buchhaltung überein. Die Revisoren bitten 
die MV die Rechnung abzunehmen und den Vorstand sowie Ruth Longhi zu entlasten.  
Die Jahresrechnung wird einstimmig angenommen.  
 
Die Präsidentin bedankt sich herzlich bei Ruth Longhi und den Revisoren für die geleistete Arbeit. 
 
Bestätigungswahlen 
In den Wahlen werden einstimmig und mit grossem Applaus bestätigt: 

• Vera Kirchner als Präsidentin  

• Maria Graschi, Silvia Soller und Rita Wehrli als bisherige Vorstandsmitglieder 

• Sandra Eichmann und Walter Knöpfel als Revisoren 
Anmerkung: Die aktuelle Mitgliederzahl ist nicht optimal. Wir würden dies gerne so belassen. Gerne 
möchten wir den neuen Buchhalter oder das zukünftige Leitungsmitglied für den Vorstand gewinnen. 
Die Mitglieder sind einverstanden mit dem Vorschlag. 
 
Wertschätzung 
Die Ladenleitung überreicht allen Teammitgliedern die Wertschätzung inkl. Geschenkset 
«Waldzauber» von Farfalla. 
Anträge und Fragen wurden keine gestellt. 
Farfalla Duft-Quiz 
Während des ganzen Abends konnten die Gäste mit einem Duft-Quiz von Farfalla ihren Geruchssinn 
testen. Die Auslosung der Gewinner fand nach dem Dessert statt. 
Das Ganze wurde von Farfalla grosszügiger Weise zur Verfügung gestellt, inkl. Preise, Muster, 
Magazine zum Mitnehmen. 
Ein grosses Dankeschön an das Holzensteiner Personal für den tollen Service und die wunderbare 
Gastfreundschaft. 
Die Präsidentin leitet über zu Kaffee und Dessert: Gebrannte Crème und Orangensalat. 
Eine kurzweilige, vergnügliche Mitgliederversammlung geht zu Ende. 
 
Anhang: 
Kassabericht Ruth Longhi 
 
 
Romanshorn, März 2024 Protokoll: Maria Graschi 
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Unsere neue Homepage 
Gratis neu erstellt von einem treuen passiven Mitglied. Herzlichen Dank! 
Ein Besuch lohnt sich! 
https://claro-romanshorn.ch 
Sativa AG 
Seit Anfang 2024 führen wir ein Teilsortiment an Sativa-Samen für Gemüse und Blumen. Den 
Verkauf haben wir vom Global-Treff übernommen. Die Homepage verleiht einen Einblick in die tolle 
Firma. 
https://www.sativa-rheinau.ch 
Biohof Bild 
Das Burehofglace führen wir seit Frühling 2023. Die meisten Zutaten stammen vom Hof selber. Die 
neue Glacesaison 2024 dauert im Claro von Mai bis September. 
https://www.biohofbild.ch 
Farfalla 
In unserer Naturkosmetik-Abteilung führen wir einen Teil des Farfalla-Sortiments, ein 
Familienunternehmen in Uster, ZH. Alle weiteren Artikel (inkl. einige Grossgebinde) können wir 
jederzeit bestellen. 
Auf der Homepage gibt es neben dem kompletten Sortiment auch unzählige Ratschläge, Berichte 
über Produzenten, Projekte wie auch Rezepte zum Selbermischen usw. 
https://www.farfalla.ch/de/ 
Mürbel 
Seit Herbst 2023 verkaufen wir einige Sorten der «Mürbel» aus Mattwil. Barbara und Nils Meijerink 
stellen diese feinen Milchcaramels in Eigenproduktion von Hand her. Ein sympatisches Familien-
unternehmen. 
https://www.muerbel.ch 
Kompass 
Ebenfalls seit Herbst 2023 dürfen wir Produkte dieser Arbeitsintegration aus Bischofszell verkaufen, 
v.a. Textil- und Papeterie-Artikel. 
https://www.vereinkompass.ch 
 
 

Genehmigt durch den Vorstand, 25. März 2024 
 
Maria Graschi  
 
 
Ruth Longhi 
 
 
Silvia Soller 
 
 
Rita Wehrli 
 
 
Vera Kirchner, Präsidentin 
 


